

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Alfortville, le 12 février 2025

URGENCE #SoutienslEducPop : les coupes budgétaires menacent les associations de l'Éducation Populaire

Les associations de l'éducation populaire sont des piliers de notre société : elles jouent un rôle central dans l'émancipation des individus, la lutte contre les inégalités et le renforcement de la cohésion sociale. Pourtant, nos structures sont aujourd'hui gravement menacées par les coupes budgétaires drastiques imposées par l'État et mises en œuvre par les collectivités locales. Ces réductions de financements mettent en péril non seulement l'existence de ces associations, mais aussi les valeurs et les missions qu'elles défendent au quotidien et vont pénaliser avant tout les 300 000 postes qu'elles comptent, et les millions de familles bénéficiaires de leurs activités à tous les échelons locaux du pays.

Les associations de l'éducation populaire ne se contentent pas d'offrir des activités éducatives sportives ou culturelles. Elles sont des espaces de vie, de rencontre et d'apprentissage où chacun peut développer ses compétences, exprimer ses idées et participer à des projets collectifs. Elles portent des projets de territoire.

Les coupes budgétaires actuelles ont des conséquences dévastatrices sur le fonctionnement et la pérennité des associations de l'éducation populaire. Notre baromètre, publié en janvier, mesure l'explosion des associations à bout de trésorerie, au bord du dépôt de bilan. Et ce alors même qu'elles poursuivent un volume d'activités soutenu. Les logiques d'austérité contraignent nos structures à réduire leurs activités, à licencier du personnel qualifié ou même à fermer leurs portes. Cela signifie moins d'opportunités pour les jeunes et les adultes de s'épanouir, moins de soutien du quotidien pour les familles et moins de projets collectifs pour dynamiser les territoires. En affaiblissant ces associations, les financeurs publics fragilisent tout l'écosystème associatif et compromettent les efforts de nombreux bénévoles et professionnels engagés au quotidien.

En tant que garant de l'intérêt général, et devant les crises qui s'amoncellent, l'Etat se doit de soutenir les activités de notre secteur qui favorisent l'émancipation et la cohésion sociale. Les coupes budgétaires actuelles sont un signal inquiétant : elles montrent un désengagement progressif vis-à-vis des associations, dont la seule conséquence sera la disparition pure et simple de ces activités de nombreux territoires.

Hexopée demande à l'Etat et aux collectivités territoriales de revoir leur politique de financement des associations de l'éducation populaire. Il est urgent de rétablir des budgets à la hauteur des enjeux et des besoins. Cet engagement nécessite notamment l'urgente convocation d'une conférence des financeurs, qui permettra d'appréhender à leurs justes



niveaux les besoins en financement des associations de l'Education populaire. Nous exigeons des moyens suffisants et pérennes pour permettre à ces structures de continuer à œuvrer pour l'émancipation et la cohésion sociale.

Hexopée se mobilise !

Il est temps également, pour toutes les associations de l'Education populaire, de se mobiliser. Dès à présent, les adhérents d'Hexopée s'organisent pour porter les revendications de notre secteur, et les prochaines semaines, nous ferons entendre notre voix pour exiger la reconnaissance de notre contribution à la cohésion sociale et nationale.

Hexopée, créateurs de citoyenneté

Hexopée, organisation professionnelle représentative dans les champs Éclat (Animation), Sport, Tourisme social et familial (TSF) et Habitat et Logement accompagnés (HLA, ex.FSJT) représente près de 14 000 structures adhérentes employant 100 000 salariés. Elle est également co-fondatrice de l'Alliance des Employeurs du Sport et des Loisirs et est associée au Synofdes, organisation professionnelle représentative dans le secteur des organismes de formation. Elle dispose en outre d'un organisme de formation, Synopée.

Retrouvez-nous sur [Bleusky](#), [LinkedIn](#), [Facebook](#) et [YouTube](#) !

CONTACT MÉDIAS & INSTITUTIONNELS

M. Antoine TRÉDEZ
atredez@hexopee.org
06 59 86 47 70

